



## Kontaktbrief 2019

### An die Oberstufenkoordinatorinnen und Oberstufenkoordinatoren

Liebe Kolleginnen und Kollegen,

zu Beginn möchte ich mich bei Ihnen für Ihr Engagement als Oberstufenkoordinatorin bzw. Oberstufenkoordinator und für die von Ihnen angestoßenen Diskussionen im letzten Schuljahr bedanken. Es ist erfreulich, dass dadurch auch eine enge Vernetzung der OSK mit den MB-Dienststellen erfolgt und z.B. Tagungen für die Oberstufenkoordinatorinnen und -koordinatoren ein wesentlicher Bestandteil der Zusammenarbeit sind. Ein Treffen aller MB-Mitarbeiter am ISB im Juli hat dies noch einmal deutlich gemacht. Auch für die Zukunft ist es für unser Haus wünschenswert, dass der Austausch von Schulen, MB und ISB stetig stattfindet.

Einige Entwicklungen und Ereignisse des vergangenen Schuljahres sind nun zu Ihrer Information hier aufgeführt:

#### Entwicklung eines neuen Oberstufenkonzepts

Seit Ende letzten Kalenderjahres arbeitet eine Arbeitsgruppe im Staatsministerium für Unterricht und Kultus, der Vertreter der gymnasialen Verbände (Direktorenvereinigung, Landeselternvereinigung, Landesschülerrat, Philologenverband), der Ministerialbeauftragten sowie des ISB angehören, an der Weiterentwicklung der Qualifikationsphase. Die Arbeit dieser „AG Oberstufe“ dauert derzeit noch an, weswegen an dieser Stelle noch keine Ergebnisse berichtet werden können. Hierfür bitte ich um Ihr Verständnis.

Die im Kontaktbrief 2018 angesprochene konzeptionelle Ausgestaltung des „Projektfensters“ (Arbeitstitel), das – anders als das ebenfalls in Jgst. 11 angesiedelte P-Seminar – v. a. der Wissenschaftspropädeutik dienen wird, ist in einem ISB-Arbeitskreis bereits weit fortgeschritten. Die Ergebnisse werden in den neuen LehrplanPLUS für die Jgst. 11, der derzeit am ISB erarbeitet wird, Eingang finden.

#### P-Seminar-Preis 2019

Am 25. März 2019 konnten im Rahmen einer Feierstunde im Staatsministerium Seminare des Bernhard-Strigel-Gymnasiums Memmingen (*Virtuelle Welten – Erstellung eines virtuellen Rundgangs durch Memmingen: Informatik*), des Hermann-Staudinger-Gymnasiums Erlenbach (*bapp – Digitalisierung der Schülerzeitung: Informatik*), des Meranier-Gymnasiums Lichtenfels (*13 Führerscheine – 13 jüdische Schicksale: Geschichte*) und des Anton-Bruckner-Gymnasiums Straubing (*Alle Wege führen zu MOLL – Akquisition von Nachwuchskräften aus der Region: Wirtschaft und Recht*) mit dem P-Seminar-Preis 2019 für besonders gelungene P-Seminare ausgezeichnet werden.

Bei der Auswahl der Preisträger in diesem Wettbewerb stehen insbesondere Konzeption, Umsetzung und Ergebnis der P-Seminare im Fokus. Eine wichtige Rolle spielen neben Projektidee, Zielsetzung und Projektplanung auch die Kontakte zu außerschulischen Partnern sowie die Berücksichtigung der Studien- und Berufsorientierung. Darüber hinaus fließen die Anwendung von Methoden

des Projektmanagements und der Teamarbeit sowie die abschließende Präsentation der Arbeitsergebnisse in die Bewertung mit ein.

Der Wettbewerb wird seit 2011 vom Bayerischen Staatsministerium für Unterricht und Kultus und seinen Kooperationspartnern, der Vereinigung der Bayerischen Wirtschaft e.V. (vbw), dem Bildungswerk der Bayerischen Wirtschaft e.V. (bbw) und der Eberhard von Kuenheim Stiftung, ausgebaut. Im kommenden Jahr wird der P-Seminar-Preis an die vier besten P-Seminare des Abiturjahrgangs 2020 verliehen. Die Ausschreibung des Preises erfolgt im Herbst 2019. Ich möchte Sie ausdrücklich bitten, geeignete Seminare im Blick zu haben und die betreffenden Lehrkräfte zu einer Bewerbung zu motivieren.

### Hinweise und Neuerungen

Um die Aufgabenfelder der Oberstufenkoordinatorinnen und -koordinatoren klarer von denen der Koordinatoren und Koordinatorinnen für die berufliche Orientierung abzugrenzen, wird in diesem Schuljahr ein Konzeptpapier an die Schulen versendet werden, das hierzu Erläuterungen enthält.

Eine aktualisierte Fassung der ISB-Handreichung für die Oberstufenkoordinatorinnen und -koordinatoren steht seit Februar 2019 auf der ISB-Oberstufenseite ([www.oberstufe.bayern.de](http://www.oberstufe.bayern.de)) zum Download zur Verfügung. Sie enthält die nach der Fassung von 2016 aktualisierten GSO-Paragrafen sowie einen FAQ-Anhang mit Antworten bzgl. häufiger Problemfälle in der Arbeit der OSK.

Bitte beachten Sie bzgl. der Zeugnisausdrucke für die Q-Phase und das Abitur die KMBek Az.V.9-BS5422.0/8/1 vom 17. Mai 2018 (S.197, Punkte 5 und 7 sowie die Anlagen), welches u.a. die Niveaustufen bei den Fremdsprachen regelt.

### Aktualisierte Informationsmöglichkeiten

- ❖ Die Broschüre „**Die Oberstufe des Gymnasiums in Bayern**“ zur Information von Schülerinnen und Schülern, die im Schuljahr 2022 die Abiturprüfung ablegen, wird den Gymnasien im Herbst 2019 zugesandt.
- ❖ Seit dem Frühjahr 2018 ist ein mebis-Raum eingerichtet (*Raum für Oberstufenkoordinatorinnen und -koordinatoren*), der für die Oberstufe relevante Informationen (Schreiben, Vorlagen etc.) enthält. Die Zugangsdaten erhalten Sie auf Anfrage per Mail an den ISB-Referenten für die Oberstufe. Der dsb-moodle Raum für OSK wird nicht mehr gepflegt!

### Sonstiges

Bitte geben Sie ggf. an interessierte Schülerinnen und Schüler den Termin für den bundesweit stattfindenden Test für Medizinische Studiengänge (TMS) weiter, der am **Samstag, den 9. Mai 2020**, stattfinden wird. Die Anmeldefrist läuft vom 01.12.2019 bis zum 15.01.2020. Dieser Test für die Zulassung in den genannten Studiengängen ist freiwillig, wird aber laut dem Schreiben der Medizinischen Fakultät Heidelberg neben der Abiturnote und der Wartezeit bei über der Hälfte der medizinischen Fakultäten in Deutschland als Auswahlkriterium im hochschuleigenen Auswahlverfahren eingesetzt. Die Ergebnisse des Tests können die Chancen auf einen Studienplatz erhöhen, eine Teilnahme garantiert aber nicht per se eine Verbesserung der Chancen. Nähere Informationen sind unter  zu finden.

Zum Schluss möchte ich mich als ISB-Referent von Ihnen verabschieden, da ich nun in Vollzeit an meine Schule zurückgehen werde. Die Stelle hat mir große Freude bereitet und ich konnte viele

neue und interessante Arbeitsbereiche sowie Menschen kennenlernen. In diesem Zusammenhang möchte ich mich daher sehr herzlich bei Ihnen allen für die vertrauensvolle Zusammenarbeit und die vielen Hinweise in den letzten Jahren bedanken.

Ich bitte Sie, auch meine Nachfolgerin / meinen Nachfolger zu kontaktieren, wenn Sie Fragen oder Anregungen haben, denn nur auf diese Weise kann die oben erwähnte kontinuierliche Kommunikation und der Austausch gewährleistet werden.



Mit freundlichen Grüßen

Claudius Weber / Referent für Entwicklung und Betreuung der Oberstufe